
“高墙内的朗读者”活动现场。
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湖南法治报全媒体记者 罗霞

2018 年，本报策划推出“高墙内 ”系
列活动与报道 ，获得湖南新闻奖二等
奖，省委宣传部阅评简报专题点评。作为
专业报纸 ，《法制周报 》策划一系列 “高
墙内”的 活 动 ，既 配合相关部门深化了
法制宣传，又提升了报纸影响力。活动形
式新颖 ，意义丰富 。 用文化启 迪 心灵 ，
将社会力量请进高墙， 让朗读者的声音
回落在高墙内， 成为帮教社会化的活教
材。

记录最具创新和借鉴意义的离监探亲
清明、端午、中秋……是千百年来中

华民族的传统节日，“回家”“团聚” 无疑
是这些节日里的关键词。

然而， 一些特殊群体却不能像普通
人一样，在这些重大节庆日如愿归家、共
享天伦。

2018 年清明节， 湖南监狱系统加紧
落实离监探亲政策。 《法制周报》派出多
路记者跟踪采访省内监狱落实这一政策
的动向和举措 ，推出 《“法治关怀 ”呵护
72 小时离监探亲路 》报道 ，获得湖南新
闻奖二等奖。

记者提前策划、 沟通联系好相关部
门后，利用节假日 ，兵分多路 ，奔赴赤山
监狱，用镜头和文字，记录下了获得离监
探亲资格的数名服刑人员短暂却珍贵的
探亲时光。

在新闻报道上， 不仅穿插了主人公
的个人经历， 而且也体现了监狱推进措

施实行的曲折过程。 记者的采访角度把
握得好、细节体现到位，彰显了法治媒体
对离监探亲举措的深层思考， 流畅的文
字和颇具冲击力的照片， 给读者带来阅
读上的享受和思想上的回味。

在版面呈现上， 文字和图片相得益
彰，既有人物档案，又有快语短评 ，还有
对话访谈和记者手记， 多种栏目与版块
的结合，让整个系列报道呈现出多样化、
全方位的视角和风格。

首波报道刊发后， 在微信上迅速得
到 10 万+阅读量，数千网友留言，同时得
到监狱部门好评， 被作为落实治本安全
观的典型新闻作品。

让朗读者的声音回响在高墙内
2018 年 7 月，《法制周报》 与德山监

狱联合主办的“高墙内的朗读者”总决赛

在德山监狱举行 ， 近 4000 余人参与活
动，成为落实司法部“政治改造、文化改
造”等 5 个改造相结合的活动范本。

历经选拔赛、 初赛近 2 个月的激烈
角逐，8 名选手站在了决赛的舞台上。

他们围绕爱党爱国、 弘扬中华优秀
传统文化、 抒发对亲人和社会帮助的感
恩等主题开展朗读， 其中有 6 人的朗读
稿件为个人原创。

他们用最质朴的语言讲述改造生
活、分享内心故事、表达对亲人的思念以
及对回归家庭的渴望。

用亲情点亮新生的希望
不到两个月时间，继“高墙内的朗读

者”之后 ，一场由《法制周报》、省娄底监
狱、省女子监狱联合主办的“高墙内的鹊
桥会”在中秋节前夕拉开序幕。

9 月 21 日早上 8 时许， 省娄底监狱
杨娄斌等 6 名男犯坐上押解车， 在监狱
警察的押送下， 赶赴 130 公里之外的省
女子监狱，与他们阔别多年的妻子相会。

“高墙内的鹊桥会”既是这场活动的
名称，也是本报相关报道的统称。 “高墙”
强调的是活动发生的空间和背景；“鹊桥
会” 是对民间传说七夕牛郎织女鹊桥会
的引用， 突出了同时服刑的男女犯人入
选活动及实现见面的困难程度， 以及同
类活动的稀缺情形。

报道刊发后， 迅速在网上掀起广泛
关注， 两小时内突破 30 多万次阅读量，
评论达数千条。

有网友评论：“服刑的真正意义在于
更好的回归，而不是惩罚后的抛弃，否则
恶性循环就会发生， 社会给予的温暖越
多，回馈的希望就越大，报复社会的想法
就会越弱。 ”

更有网友说：“从这条新闻上， 看到
了国家法治的进步。 ”

纵观网友留言， 体现了社会对新时
代监狱管理理念的认可、 对罪犯改造的
包容，更警示了社会自由可贵，一失足必
成千古恨。

相关监狱工作人员看完网友的评价
后，内心感到无比欣慰。 过去因为相关宣
传问题， 监狱和社会之间隔着一道厚厚
的墙，甚至对监狱有一定的误解。 通过这
样的活动报道，让社会了解监狱、了解监
狱管理、了解监狱警察，让他们感觉到职
业自豪、自信，社会的肯定就是他们前行
的强大力量。

书写湖南审判业务专家“群英谱”
湖南法治报全媒体记者 曾雨田

怀揣法治信仰，坚守司法良知，在工
作中践行 “让每一个人都感受到公平正
义”的诺言。 他们有共同的名字：审判业
务专家。

2015 年， 湖南高院组织的首届全省
审判业务专家评选活动评选出了 15 位
审判业务专家。 这些高层次审判人才是
推进司法为民、公正司法的中坚力量，在
人民法院各项工作中发挥了重要作用。

2016 年，湖南高院联合《法制周报 》
推出第一届审判业务专家巡礼报道 ，向
读者呈现新时期人民法官的风采。 2017
年，《法制周报》 再次推出审判业务专家
巡礼报道，传递榜样的力量。

探寻群体背后的故事
在《马贤兴 ：用良心践行法治 》一

文中，时任天心区人民法院党组书记、院
长马贤兴说：“我坚信，只要心中有正义，
有良知，思想里有宪法和法律的精神，我
们单薄的肩膀就能承载无限的责任。 ”在
《张坤世 ：通过审案促进依法行政 穿行
于行政权、 司法权与公民权之间》 一文
中， 时任省高院行政审判庭副庭长张坤
世说，曾有案件当事人跳上他的办公桌，

径直走向窗户，要往外面跳，以此胁迫他
按其意见审判。 他告诉记者：“坦率地说，
我在审理每个案件时都如履薄冰。 但不
论面临多大的压力，多复杂的审判情况，
也不论被上诉人席上的官有多大， 我在
审案时坚守的一条底线就是： 以事实为

依据，以法律为准绳。 ”
与省高院法官周婷婷交流时， 记者

忍不住询问说话斯斯文文的她 “那么温
柔怎么镇得住当事人？ ” 周婷婷笑着回
答，“我觉得法官和当事人的关系并不需
要镇住， 没有距离感的交流往往更容易
解决纠纷”。 的确，因为耐心和细心的平
等交流，她治好了 8 年上访户的心病。

采访省高院民三庭副陈小珍， 记者
发现， 已经工作多年的她又考入西南政
法大学攻读知识产权法博士学位。

为什么要在繁忙的工作中给自己更
多压力？ 陈小珍说：“知识是没有边际的，
想学的东西很多，但术业有专攻，对自己
的专业领域，必须潜耕深挖。 在我看来，
系统掌握一门法学理论， 从理论的原点
找答案是最准确的方法， 是面对新情况
新问题时最坚实的立足点， 也是防止错
案劣案的基础。 ”

让社会读懂法官心声
学海无涯，艺无止境。 省高院法官李

世锋同样也从未停下学习的脚步。 2016
年，繁忙的工作之余，他开始攻读湘潭大
学博士学位。 白天办案，晚上总结办案经
验，赶写 20 余万字的博士论文 ，每天的
睡眠时间不足 6 小时。

家人常常劝他不要这么拼， 但他一
下班又转头扎进了书房。 李世锋认为 ：
“每个人都应该有自己的价值，而价值体
现往往根据职业而存在。 判案断狱的过
程既是运用精深学识作出公正裁判的过
程，更是对法律原则坚守和发扬的过程。
把我工作中的得失、 经验做法充分融入
到论文中，希望能带来一些帮助。 ”根据
多年来对法律的思考，对问题的研究，李
世锋撰写了多篇论文、案例，10 余篇在核
心期刊和报刊上发表。

回头翻看这一系列报道， 我们依然
能在其中汲取不少营养和智慧。 这些政
治立场坚定、专业造诣深厚、工作业绩突
出的审判业务专家分享了自己的工作方
法和司法理念。 这些内容或多或少给了
其他法官一些启发和思路， 让他们可以
以其为榜样，忠于职守，勤于学习，善于
思考，找到适合自己的工作方法，努力让
人民群众在每一个司法案件中感受到公
平正义。

另一方面， 这些内容也让更多当事
人更加了解法院和法官的工作， 不少读
者也表示更加懂得法官的心声， 也更加
理解了法官的工作。 今后，《湖南法治报》
依旧会坚持做好典型人物报道， 在法院
系统树立起一面面旗帜，传递司法力量。

让法治和人文的阳光照进高墙

“审判业务专家巡礼”系列报道开篇讲述
了法官马贤兴用良心践行法治的故事。
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